
 - 1 - 

遵行神的旨意系列 

第十讲   葡萄树与枝子 

 

经文：约翰福音 15章 5节 

我是葡萄树，你们是枝子；常在我里面的，我也常在他里面，这人就多结果子；因为离

了我，你们就不能作什么。 

上一次我说到，明白神的心意是在乎你的内心能否听到神的声音。如果我们的内心接收

不到神的声音，就无法遵行神的旨意。所以，如果你是一个基督徒，就必须学习听主的声音。

很多基督听不到神的声音，他们甚至认为神是不会跟他们说话的。因此，他们只好依靠环境、

神迹来寻求神的旨意。如果事情顺利，困难解决了，他们就认为这是神的旨意。如果困难重

重，到处都是拦阻，就认为这不是神的旨意。 

这种寻求神旨意的方法跟非基督徒寻求偶像的带领没有区别。但是圣经没有教导我们这

样的去寻找神的旨意。主耶稣在约翰福音 10 章 27 节说：“我的羊听我的声音。”凡属主的羊

都会常常听到主的声音。这是一个持续的关系。正因为主的羊常常听到主的声音，所以他们

可以紧紧的跟随主。当然，这里强调的先决条件是：“属主耶稣的羊”，也就是说，你必须先

经历重生，有神的生命，之后才可以听到主的声音。如果你还没有重生，就不可能听到主的

声音，自然也不会有神的带领了。 

约翰福音 10章 27 节里的“声音”（Phone）这个字，不是指神的话语。很多人将神的“声

音”和神的“话语”混为一谈，以为是一样的。有些人以为到教会听讲道，或者在家里读圣

经，就是在听神的声音。其实“声音”和“话语”是不一样的。约翰福音 10章 27 节的“声

音”是指一种直接的沟通，这声音不一定是靠耳朵听见的，这声音主要是在你的心灵深处引

导你。所以，这里不是指讲道中所听到的信息，也不是指你每天读圣经的时候所读到的经文。

这是来自神的信息，直接临到你的心里。可以说，这是一种与神的直接沟通。凡属于主的人

都会有这种经历。 

在 2000 年的教会营会中，有一个“问题解答”的单元，我是这个单元的主席。作为主席，

我需要将弟兄姊妹所提的问题分配给不同的讲员，让他们回答。那天晚上，我非常的忙碌，

当我全人专注在主持聚会的时候，神突然间跟我说话。如果你经历过神向你说话，你就会知

道神往往会在出人意外的情况下跟人说话。为什么呢？因为这样你就知道不是心理作用。 

当时我只是专心地要做好主席的本分，没有想其他的事情。我记得大概在九点半左右，

问题解答正在如火如荼的进行时，神突然向我说话。神给我的信息非常的简单，大意是：“趁

着有光，当行在光中，黑夜将到，就不能行在光明中了。” 当时，我非常肯定这是主的声音，

因为我非常投入地在主持聚会，根本没有时间去思想其他的事情。这句话突然间闯进了我的

心里，我意识到神是在提醒我，叫我当趁着有光，就要行在光明中，否则当黑夜临到的时候，

一切就太迟了。 
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所以营会结束之后，我就以这句话作为教会的方向。事过多年，我们教会还是以这句话

——趁着白日，赶快作工——为方向。这个主题不是我自己想出来的，也不是我读圣经时得

到的领受，这是直接来自神的信息。我从来没有跟弟兄姐妹分享过这件事，今天趁着这个机

会跟大家分享这个经历。我希望大家明白，教会不是靠人的智慧来带领的，教会需要神的声

音来引导。 

圣经告诉我们，神可以跟我们说话，为什么你不相信呢？这位创造宇宙万物的神，也是

赐生命给我们的神，他为什么不能跟我们说话呢？为什么你会觉得不可思议呢？我曾经经历

过很多次，神向我说话，这些经历都是非常真实的，决不是什么心理作用。如果神会跟我说

话，那么，他也一样会跟你说话。其实，整本圣经都是关乎神跟人的沟通。比如说，神为什

么要造人呢？他为什么要用他的形象造人呢？正是因为我们有神的形象，所以我们才可以和

神沟通。 

圣经从创世记开始就记载了很多神与人沟通的故事。神跟亚当说话，跟夏娃说话，跟该

隐说话，跟挪亚说话，跟亚伯拉罕说话，跟雅各说话，跟众先知说话……。这些记载岂不是

在告诉我们神非常愿意跟人沟通吗？从创世记一直到启示录都是一样的，如果神不跟约翰说

话，又怎么会有启示录呢？ 

所以，说到神会跟人说话，你为什么觉得稀奇呢？可以说，圣经的每一页都是神向人说

的话。整本启示录都是神向约翰所说的话，而且说得非常详细，以至约翰可以一一的记下，

写成了一本书。当然，我们跟神的关系远远比不上使徒约翰，尽管如此，神还是会跟我们说

话，可能只是短短的一、两句，但这也是一个开始。 

如果我们立志遵行主的指示和带领，我们跟主之间的沟通就会进深。你要知道，神的心

意就是希望跟我们沟通。神用他自己的形象造了我们，就是希望我们能够跟他沟通。如果你

不认识神，不能够跟神沟通，你跟动物其实是没有两样的，因为神没有用他的形象造动物，

他也不打算跟动物沟通。 

既然神这么愿意跟我们沟通，为什么我们不能听见神的声音呢？问题不是神不跟我们说

话，而是我们没有留心听，所以我们也接收不到来自神的信息。即使我们向神祷告，我们的

注意力也都是放在自己的需要上，我们根本不关心神想说什么。就好像有些人，当他们跟人

接触的时候，只是忙着说自己想说的事，至于别人想说什么，他们根本没兴趣听。 

我们向神祷告的时候，也是抱着同样的态度，难怪我们不能听见神的声音。很多拜偶像

的人就是这样对待他们的偶像的，他们只是忙着求这个、求哪个，他们从不关心偶像会说些

什么。这也难怪，因为偶像是不会说话的，所以他们也从不期望偶像会跟他们说话。问题是，

我们是否也用同样的态度去跟神相处呢？其实，这也是自我的表现，喜欢表达自己的意见，

却不肯听神的意思。要明白，神的声音远比你的声音来得更为重要。神听你的祷告固然重要，

但更重要的是，你能听见神对你说的话。 

很多诗歌的歌词都是强调，求神听我们的祷告，求神听我们的声音。几乎没有祈求神让

我们能够听见他的声音的诗歌。在我的心里，我更愿意这样的向神祷告，求他让我们听见他

的声音。唯有能够听到神的声音，我们才能够按照他的旨意，每天将自己当作活祭献给他。

听不到神的声音，你怎样成为活祭呢？你只能按照自己的意思为主而活，其实最终还是为了
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自己而活。所以，我们要多点时间，安静在主的面前，这样，我们才能够听到主的声音，才

能够明白他的旨意。 

当然，神也可以借着圣经的话语来跟我们说话，我不否认这一点，但是，这不是约翰福

音 10章的着重点。读圣经、听讲道，的确是听主的话的一个具体方法，但这不等同于直接的

领受，不等同于神直接向你说话。如果你经历过神直接向你说话，你就会知道这种经历跟平

时读圣经的领受是完全不同的。约翰福音 10章所说的，绝对不是一些超然的经历，我刚信主

不久，大概只有两、三个月的时候，就已经有过这方面的经历。我跟你们分享这一点，因为

我想让你们明白，听见主的声音跟信主时间的长短不一定是成正比的。很多基督徒以为，要

听见主直接向他们说话，就必须要有很深厚的属灵功力，所以他们从来没有这样的意识，认

为神会向他们说话。事实并非如此，就以我为例子，我信主才两、三个月的时候，就已经经

历到主跟我说话。 

主耶稣说：“我的羊听我的声音。”主没有分是小羊或是老羊，凡是信他的人都是他的羊，

都可以听见他的声音。我们从信主的那一刻，就应该开始学习听主的声音。只要你是主的羊，

你也立志听主的声音，你一定能够听得见。听见主的声音是至关重要的，因为这关乎我们属

灵生命的存亡。如果你是传道人，你要教导那些年幼的弟兄姐妹们当如何聆听主的声音。如

果他们不能听见主的声音，他们的属灵生命就非常危险了，迟早会走迷路的。 

我曾经跟大家分享过，信主前我很喜欢打麻将。信了主后，我就不想再玩了。但是，当

朋友们邀请我陪他们打麻将的时候，我总是不好意思拒绝。事实上，我是不想去的，因为不

想浪费时间。当朋友邀请我时，我心里想，基督徒应该帮助人，既然他们人数不够，我就过

去帮他们一把，我不是真的想玩，只是出于盛情难却。我的朋友接二连三的邀请我陪他们玩，

为了这件事情，我就求问神，求他告诉我该如何应付。 

不到两个星期，神就回答了我的祷告。神借着圣经的话来回答我，说：“凡事都可行，但

不都有益处，凡事都可行，但不都造就人。”你知道这节经文出自哪里吗？当时我信主只有两、

三个月，根本不知道这句话出自圣经何处？即使我知道这节经文的出处，也不一定能够明白

它的涵义。虽然我不知道这句话出自圣经何处，但是我知道这是神对我说的话。神不仅让我

明白了这句话的意思，也教导我如何将这句话应用在我当时的情况。 

当我接收到神的话之后，我就明白了，作为基督徒，只要不是恶事，凡事都可行。如果

我问神：可不可以打麻将？那么我就问错了问题，既然凡事都可行，我就不应该问：可不可

以行？而是应该问：我这样行，对人是否有益处，是否能造就人？这是关乎见证的问题，如

果我跟他们打麻将，我还有什么见证呢？他们岂不是会认为基督徒跟非基督徒是没有分别的。

当我明白了以后，就知道该怎么做了。 

谁说神不会回答我们的祷告？不会向我们说话呢？虽然当时我信主只有两、三个月的时

间，但是神也向我说话，他清楚的回答我的问题。我们的神不是偶像，不是有口不能言，有

眼看不见的神，他是能够向人说话的神。如果要听神的声音，当然我们还有很多功课要学。

关键在于我们是否有留心听他的声音，是否全心全意要遵行他的旨意。很多时候，我们只是

在有需要的时候才想到寻求神的声音，寻求神的带领。如果一切的事情都按照我们的意思和

计划发展，我们就不会想到要寻求神的带领。这就是很多基督徒犯的错误。 
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如果神不是你的主人，他是不会引导你的。如果你没有遵神为你生命的主，结果会如何

呢？结果就是一切都是按照你的意思行，因为你已经决定了，哪些事情神可以管，哪些事情

他不能插手。所以，最终一切都要按照你的意思行。这也证明了神不是你的主，你也不是他

的羊。既然他不是你的主，他怎么会带领你呢？你所做的一切，只不过是自欺欺人罢了。所

以我常常强调，我们对神的态度必须是完全的。部分的委身就是没有委身，就是对主不完全。

如果我们对神不完全，没有尊他为主，试问又如何能听见他的声音呢？ 

在理论上，大家都明白我在说什么，甚至会非常认同我所说的话。但我相信其实你还不

明白我的意思。所以我经常叹息，做基督徒真难，因为遵行神的旨意非常困难。你听我的讲

道，你能够明白，也愿意接受，但我相信，你是一点都不明白我的意思的。为什么我这样说

呢？让我慢慢的解释给大家听。 

你愿意遵行神一切的旨意，对吗？你在心里想：“神是好的，他这么爱我们，不仅饶恕了

我们的罪，还赐给我们永生，那么他的旨意肯定是美好的。所以，我非常乐意遵行神的旨意。”

那么我要问你：听完了这篇信息后，你会做些什么事呢？不管你计划做些什么，我想问的是：

你所做的是神的事，还是你自己的事呢？每天你所做的每一件事，都是神的事吗？如果不是

神的事，就是自己的事了。这样，每天你具体是如何遵行神的旨意呢？ 

表面上我们都愿意遵行神的旨意，但是一谈到实际的事情时，你就会发现我们都是随自

己的意思行事。我们去探访朋友，去商场买东西，这一切的活动往往都是我们自己的意思，

自己的计划。你敢说这是神叫你做的吗？如果你观察自己每天所做的事情，你就会看到，每

一件事情你都是按照自己的意思行，没有一样是出于神的意思。这就是为什么我说，理论上

你们都明白我在说什么，也愿意接受，但实际上你们一点都不明白。我们嘴里口口声声地表

示要遵行神的旨意，但是每天所做的事——不论是大事，还是小事——我们都是按着自己的

意思行，试问我们是如何遵行神的旨意呢？ 

我们每天都是随自己的意思行事，根本不需要神的声音。我们将每天所做的事情分为两

类，一类是属于比较虔诚的，另一类则是不太虔诚的。比如说，去教会听讲道，就属于虔诚

的事。聚会完回家看录像，则属于不太虔诚的事。所以，千万不要让别人知道聚会结束后你

马上赶回家看录像，这太不虔诚了。如果是去探访朋友，向朋友传福音，那就要向人宣扬，

求人代祷，因为这是虔诚的事。做这样的区分是没有用的，虔诚也好，不虔诚也罢，都是你

自己的意思，跟神的旨意毫无关系。你可能是一个非常虔诚的基督教教徒，但你不一定就是

遵行神旨意的人。很多宗教人士都非常虔诚，但是他们听不见神的声音，因为他们不是在遵

行神的旨意。 

我们都犯了一个非常严重的错误，就是将生活分为两个部分，一个部分是跟神有关的，

另一个部分则是跟神无关的。跟神有关的事情当然要寻求神的意见，跟神无关的自己决定就

行了。比如说，如果我想买一件三十元的礼物，难道还要问神吗？神这么忙碌，送礼给人是

一件很小的事情，何必劳烦神呢！但是，如果要买一件三十万元的东西，可能就要征求神的

带领了，免得有差错。这就是我们经常会犯的错误。我们假设，任何琐碎的事情都跟神的旨

意无关。但是圣经可不是这么看的。主耶稣说，你头上的每一根头发，神都数过，没有任何

事情在神的眼中是无关紧要的。 
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有一次，我手上有几支新的儿童牙刷。由于这些牙刷太小，我用不上，于是就考虑该转

送给谁。后来我就决定送给另一个教会的一位传道人，因为他有小孩。这位传道人是一位非

常有爱心的弟兄，经常关心别人的需要，只要别人有需要，他绝不吝啬，但是他自己用钱就

很节约。 

从前他是一个牙科医生，为了侍奉主，他放下了自己的专业。身为牙医，他当然非常注

重牙齿的健康。有一次，他留意到两个孩子的牙刷已经用到开花了。于是，他就求问神看看

是否该为孩子买新的牙刷了。正好在这个时候，我把那几支儿童牙刷送给了他。他马上跟我

分享这个见证，他说他从未想到，连这么小的事情神都会关心。他的心里充满了感恩，感谢

神回答了他的祷告。他也在教会分享了这件事情，荣耀神的名。 

那几支儿童牙刷非常的便宜，可能就值十几块钱吧。为什么你会觉得十几块钱的礼物跟

神的旨意无关呢？为什么你会认为十几块钱的东西太琐碎了，根本不需要求问神的旨意呢？

这是你的意思，还是神的意思呢？这位弟兄的见证让我看到，如果凡事都按照神的心意行，

再琐碎的事也能够祝福别人。可见，没有什么事对神来说是琐碎的。几支牙刷竟然可以鼓励

这位弟兄，建立他的信心，甚至成为见证神信实的机会，既能造就人，又能荣耀神，这是何

等的奇妙！ 

听了这个见证，你还认为在神的眼中有太过琐碎的事吗？如果你将事情交在神的手里，

全心按照神的声音去行事，再琐碎的事情神也可以用来祝福人。五饼二鱼就是一个很好的例

子。五饼二鱼实在是太少了，只能够喂饱一、两个人。但是，当门徒愿意将五饼二鱼交在主

的手中，按照主的意思使用的时候，主就用这五饼二鱼喂饱了几千人。 

无论是多么琐碎的事情，只要你肯按照主的指示去行，都会有出人意外的属灵果效。反

之，如果我们经常自作主张，把事情分门别类，觉得有些事情与神无关，不需要寻求神的心

意，那么，我们就不可能听到神的声音。如果我们在小事上不寻求神的心意和带领，在大事

上神也不会指示我们。所以我说，如果我们对神不完全，没有完全尊他为主，我们也不会听

见他的声音。 

对基督徒而言没有琐碎的事，因为我们的生命是属于神的，我们的每一件事情都跟神有

关。你明天早上上班，该乘哪一路公车，也跟神的旨意有关。如果你不敏感神的声音，乘错

了公车，结果出了意外，到时候，你就知道敏感神的声音是何等重要了。又比如说，午饭时，

你有没有求问神应该吃些什么呢？如果你不敏感神的声音，可能会吃错食物，以致食物中毒。

你认为这是琐碎的事情吗？很多重大意外都是因为琐碎的事而引起的。我们根本没有办法分

辨什么是琐碎的事情，什么不是琐碎的事情。所以，请你不要去区分，你要凡事都寻求神的

带领，留心听神的声音。 

当然，我的着重点不是在于肉身的好处或安危。我们寻求神的旨意不是为了要追求生活

安稳，身体健康。我们所关注的是常常行在神的旨意里。如果神的心意是要我生病，我会乐

意接受。即使患了绝症，我的心里也会很平安，因为我知道，我是行在神的旨意中。但是，

如果你是因为疏忽没有听到主的声音，以致吃了不该吃的东西，结果患了重病，那么后果就

要自己负责了。你患病不只是受皮肉之苦，更严重的是，这证明了你没有活在神的主权下，

没有听他的声音。如果我们口口声声称耶稣是主，却没有按照他的旨意生活，没有听他的声
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音，我们岂不是假冒为善的人吗？ 

是时候我们要认真处理这个问题了。如果你从来没有活出真正的基督徒生命，那么现在

你就要重新开始，立志做一个对神完全的基督徒。对神“完全”，就是让神来管理和带领我们

整个生命，不管是大事还是小事，都要按照神的意思行。想要在凡事上知道神的旨意，我们

必须留心听主的声音。你二十四小时都要处于警醒状态，随时接收主的指示。 

你可能以为我太夸张了，怎么可能二十四小时都处于警醒状态呢？难道不用睡觉吗？我

们当然要睡觉。即使是睡觉，神也可以藉着梦来跟我们说话，你有没有经历过呢？我有过这

样的经历，所以我知道神可以藉着梦来跟我们说话。不要忘记，不论是醒着，还是睡着，神

都是我们的主，他都会带领我们。所以，我们必须二十四小时都处于警醒状态，留心听主的

声音，遵行他的旨意。这样我们才能不断的被主带领，常常行在他的旨意中。这才是正常的

基督徒生活。 

在圣经中，没有什么事情是琐碎的，我们的每一根头发神都数过，还有什么东西比头发

更琐碎的吗？你知道你有多少根头发吗？没有人知道自己有多少根头发，也没有人想知道，

因为这太琐碎了。为什么神要数算我们的头发呢？为什么神要理会这么琐碎的事呢？即是说，

我们生命的每一个细节神都会看顾，即使是再琐碎的事情，神都不会忽略。这就是神的完全，

他以完全的爱来爱我们﹗对完全的神来说，没有什么事情是琐碎的。我们的神是完全的，所

以他非常重视细节。而人往往是粗枝大叶的，因为我们是不完全的。 

完全与不完全的区别就在于细节上。比如说，很多数码图片看起来都非常的美，但是如

果你将这些图片放大，你就会看出哪一张才是真正完美的。唯有从细节上才能看出完全。有

数码相机的朋友，就能够明白我在说什么。用 200万像素的数码相机拍出来的相片，跟用 300

万像素的数码相机拍出来的相片，表面上看都差不多。但是，如果你留意图片的细节，你就

会看出两者的区别。很多人愿意花更多的钱买像素高的数码相机，因为他们追求完美的图片，

而完美则表现在细微的事情上！神是完美的神，没有什么事情对他来说是琐碎的，即使是雪

花，每一片的形状也都不一样，都是神完美的设计。我们的神就是这么关注细节，惟有透过

细节才能彰显出神的完全。 

今天我所谈论的是一个正常的基督徒生命的模式，这是圣经给予我们的模式。我们不要

再像以往那样，将事情分门别类，大事就求问神，小事则自己作主。我们要时常与神保持联

系，以致我们可以听到他的声音，无论大事，还是小事都按照他的指示行。 

我来看一节经文，约翰福音 15章 5节： 

我是葡萄树，你们是枝子；常在我里面的，我也常在他里面，这人就多结果子；因为离

了我，你们就不能作什么。 

这就是真正的基督徒的生活模式。大家都非常熟悉约翰福音 15章 5节，但是很少人真正

体验过它的真实。葡萄树与枝子有着不断的内在交流，唯有这样枝子才能够结果子。这种的

交流是不断的，正如羊和牧羊人的关系一样。羊不是偶尔听牧羊人的声音，而是要不断的听，

它才能跟随牧人。主耶稣说，常住在他里面的人，才能多结果子，不论你向神求什么，你必

会得着，你会不断的得到神的带领。这就是基督徒生命的秘诀：你在主的里面，他也在你里
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面，这样你必然会多结果子。离开了主，你就什么也不能做。你一定要不断的回应神，不断

的跟他保持联系！ 

在结束前我还要补充一点。让我们看一节经文，哥林多后书 3章 17节： 

主就是那灵。主的灵在哪里，那里就得以自由。 

这跟我们的想法完全相反，我们觉得被主的灵带领是一种约束。圣经告诉我们，主的灵

在哪里，那里就得以自由。如果你活在这种的状态下，每天与神同行，你就会经历真正的自

由。如果你从未曾经历过这种自由，你就不知道圣经究竟在说什么。你以为自己明白，其实

一点都不明白。你以为被神带领是非常不自由的，如果二十四小时都被神管着，实在太可怕

了。如果这是你的想法，说明你还不认识神。神是以温柔的方式带领人的，当中没有任何的

勉强，除非你经历过，否则你是不会明白我在说什么的。 

我们来看一节经文，就是腓利门书 14节。这是保罗写给腓利门的信，这封信反映出神的

仆人是如何行事为人的，也帮助我们明白神做事情的原则： 

但不知道你的意思，我就不愿意这样行，叫你的善行不是出于勉强，乃是出于甘心。 

腓利门书是一本非常感人的书信。腓利门是一位基督徒，家里有奴隶，其中一个奴隶名

叫阿尼西母。这个奴隶后来逃跑了。根据罗马的法律，如果一个逃跑的奴隶被捉到后，是要

被判刑的，甚至会被判处死刑。这种极刑是为了制止奴隶逃跑，否则整个奴隶制度就会解体。

阿尼西母在逃亡的过程中遇到了保罗，保罗就向他传福音，最后他也信了主耶稣。所以保罗

在 13节说：“我本来有意将他留下，在我为福音所受的捆锁中替你伺候我。”保罗这个时候正

在监狱中，有意留下阿尼西母来替自己办事，比如说，写信、送信、生活上的照料等等。虽

然保罗有这个意思，但他决不勉强腓利门依从他的意思。 

阿尼西母是信徒，保罗是主忠心的老仆人，伺候保罗是正确的事。保罗在其他书信中也

提到很多同工都离弃他，年纪老迈的保罗是需要人照顾的，以致他能够专心侍奉主。所以他

的要求不是出于私心，而是为了侍奉主。尽管这个要求是合情合理的，但是保罗却不会因此

命令腓利门依从他的意思做，因为他尊重腓利门的意愿。当然，保罗也提醒腓利门，虽然阿

尼西母欠了他，但腓利门也欠了保罗。腓利门是保罗所结的果子，但保罗没有因此就勉强他。

正如我们也欠了神，我们所有的一切都是属于神的，但神也从来没有勉强我们遵行他的旨意

一样，因为他是一个温柔的神。所以如果你学习与神同行，你就会知道他是温柔的神。 

我们都假设，如果你遵行别人的旨意，那么你就没有自己的意愿和自由了。这种想法影

响了很多基督徒跟神的关系。神不像你的老板，经常想办法要奴役你，给你最少的工资，却

希望你昼夜不停的工作。神不是这样的，他的旨意都是为了你的好处，而不是为了他自己。

试问他能从你身上得到什么呢？你所有的一切都是他赐给你的，都是属于他的，你又能给他

什么呢？ 

神以他的旨意带领你，不是想从你的身上得到什么，而是要使你的生命活得丰盛。这就

如一个经验丰富的教练，长年累月的栽培出优秀的运动员。任何一个运动员，不论他有多么

好的潜质，他都需要有教练指导，才可能成为冠军。有些运动员虽然已经是世运冠军了，但

都还需要教练帮助他们追求更高的境界。神就像教练，他指导我们、训练我们，好让我们能
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活出丰盛的生命。 

教练的目标不是为了要把运动员变成机器人。他的目标是为了把运动员的潜质发挥得淋

漓尽致。所以，教练和运动员应该是一个完美的组合，一个指导，另一个顺从，这也应该是

我们跟神的关系的写照。为什么你会觉得遵行神的旨意会令你不自由呢？如果你觉得不自由，

是一种捆绑，那么，说明你还没有真正经历过神的带领。 

真正的捆绑不是来自神的，因为主的灵在哪里，那里就有自由。真正的捆绑是在我们的

里面，比如，罪会令到生命的潜质发挥不出来。在神的带领下，我们能把捆绑除去，经历真

正的自由。唯有活在主的带领下，我们才会经历丰盛的生命。我希望你能亲身体验这种真自

由。要经历真自由，你要常常留心听神的声音，每一天都行在神的旨意中。 

 

《完》 
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